

Resumen

El surgimiento del Movimiento de Mujeres Agropecuarias en Lucha (MML) ha sido abordado por diversos autores a partir de los conceptos de oportunidades políticas, de estructuras de movilización, de marcos o procesos de encuadramiento. Intentamos recuperarlos para el abordaje del devenir posterior del MML, tomando en consideración un evento significativo por su inherente pluridimensionalidad y fundamentalmente por la relevancia que ha asumido para las mujeres que lo integran: el juicio contra cuatro dirigentes llevado a cabo el 23 de marzo de 2007 en Mercedes, Buenos Aires.

La reabsorción de la crisis operada en el período post devaluación en la Argentina moldeó el proceso de normalización / institucionalización del MML y catalizó procesos de carácter endógeno: la redefinición subjetiva, identitaria de sus miembros se tradujo en la redefinición de su discurso, de sus mecanismos de negociación, articulación y confrontación, del tipo de reivindicaciones planteadas. Pese a la pérdida de visibilidad en el nuevo contexto, es posible plantear hipótesis referidas a cierta (auto)reinvención del MML y de las mujeres que lo forman, y a la consolidación del lugar social conquistado. Este proceso abrió intersticios para el cuestionamiento de aspectos de la vida cotidiana cuya sedimentación presentaba como naturalizados: los roles de género, las representaciones sobre la familia, los marcos interpretativos del mundo vital fueron puestos en juego como una consecuencia no buscada pero de suma relevancia de la salida a la calle de las mujeres que integran el MML, con todas las pequeñas revoluciones que ello implicó. El mundo doméstico organizado en torno a esquemas de autoridad masculina se ha resquebrajado, y la familia -lejos de cualquier mirada romántica o armónica- es el segundo campo de batalla en el que se han situado estas

mujeres, aún cuando no se lo hayan propuesto y cuando apenas estén comenzando a reflexionar sobre ello.

Nuestras reflexiones resultan de la relectura del corpus de trabajos sobre el MML, el relevamiento de los diarios La Nación, Clarín y Página 12, La Capital (Rosario) y La Arena (La Pampa)-; y de una serie de entrevistas individuales y grupales realizadas entre 2004 y 2007 con una referente del sur santafesino y con otros miembros de su familia.

Palabras clave: MOVIMIENTOS SOCIALES – IDENTIDADES SOCIALES/PERSONALES – RECURSIVIDAD LATENTE – ESPACIO PÚBLICO – MUNDO DOMÉSTICO

Summary

Several authors have approached the spring forth of the "Movimiento de Mujeres Agropecuarias en Lucha (MML)" (a group of women) starting from the concepts of politic opportunities, mobilizations' structure, social protest and a process of framing. We will try to recover it from the prior transformations of the "MML" taking into account a significative event by its pluralisation but also for the relevance of the women who integrate this group: the trial against four leaders on March 23rd 2007 in Mercedes, Buenos Aires.

The re-absorption of the crisis during the period of the post devaluation in Argentina has moulded the process of normalization/institutionalization of "MML" and provoked a process of endogamous character: the subjective re-definition of its members was translated in the re-definition of its speech, from negotiation mechanism, articulation and confrontation, from the type of re-vindications exposed. Despite the loss of the visibility of a new context it is possible to pose hypothesis referred to certain (self) reinvention of the "MML" and the women who integrate it and to the consolidation of the social place which was conquered.

This process has opened a space for the questioning about daily life aspects which sedimentation has been presented as naturalized: the gender roles, the presentation about families, the interpretative frame of the vital world were it has put in risk as a consequence, not looked for, but of a high relevance of women who are members of the MML in the streets, as any small revolution that it involved. The domestic world according to the scheme of the male authority has been broken, and the family - far from any romantic or harmonious look- it is the second battle field where they have been situated- even though when they have not proposed , and when they hardly start to think about it- these women.

Our reflection arise from a re-reading of the corpus of works bout the "MML", from the following newspapers "La Nación, Clarín and Página 12, La Capital (Rosario) and La Arena (La Pampa)-; and from a series of interview done individually or in groups between 2004 and 2007 with a reference from the south part of "Santa Fé" (a province)- where our investigation is located-and with others member of their families.